

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, domingo 25 de Junio de 1905.

Número 109

LA EDUCACIÓN

Almacén Internacional de Útiles Escolares

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; jueguitos de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco

San José, Abril de 1905.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

Contestación á La Prensa Libre

En *La Prensa Libre* n.º 1,157, hay una carta dirigida á mí sin nombre de su autor.

No puedo dar á esa carta la debida contestación, por que no sé quien es la persona que me la dirige. ¿Cómo podría yo dar satisfacción ó explicaciones al autor de la carta; si éste está escondido en las tinieblas, y nadie sabe quien sea? A quién debo dirigirme? Con quién debo entenderme?

Desde luego se comprende que no debe de ser sacerdote católico el autor de la carta; porque, si lo fuera, no podría de ningún modo estar en desacuerdo conmigo; pues yo, en la presente política, no he dicho nada contra el orden doctrinal católico, y ninguno de mis conceptos en ese rumbo ha merecido la crítica ó la reprobación de la autoridad eclesiástica. Tampoco debe de ser católico el autor de la carta; porque al apasionarse tanto por un candidato cuya liberal historia, en teoría y en práctica, es bien conocida, pertenece sin duda al gremio de aquellos que dicen que son de su candidato en cuerpo y alma, olvidándose en su insensato fanatismo hasta del mismo Dios.

Si el autor de la carta no es un sacerdote católico, tiene que ser

un liberal rojo parapetado tras la expresión *unos sacerdotes católicos*. Y es grande sobre manera la malicia de ese liberal al hacerse sordo y querer desentenderse de todo cuanto hemos escrito sobre aquellos puntos que él con tanta insistencia manosea. En la hoja suelta titulada: *no llorar, no indignarse; sino entender*, están ABSOLUTAMENTE DESVANECIDOS los cargos con que pretende abrumarnos el tenebroso liberal.

No, nosotros los católicos no debemos rendir obediencia á lo que *es malo*. El escondido autor de la carta que contestamos asegura que *es malo* el artículo constitucional que prohíbe á los católicos hacer propaganda política en el concepto de católicos. Luego, de ningún modo debemos acatar ese principio, al cual se opondrá el mismo sentido común. ¿A quienes buscan los propagandistas liberales en su propaganda? A pocos liberales, porque son pocos, y á muchos católicos, porque son muchos. Y ¿qué fin se proponen alcanzar esos católicos?—Ser ayudados por ellos en su ideal político. Y ¿cómo podrían los católicos prestar esa ayuda sin meterse en política? Y si la política, abandonando las bajas esferas del personalismo, se eleva á la región de los principios, porque los católicos han de estar cruzados de brazos en el campo que á ellos pertenece? O es que el autor de la carta quiere que rindamos obediencia al artículo constitucional solo en cuanto á la elección de un candidato católico, y prescindamos de esa obediencia cuando se trata del bien de los liberales?

El autor de la carta parece tomar la actitud de un gendarme al acusarnos con grande diligencia del delito de subversión en el orden político y en el orden religioso. En qué sentido estamos subvirtiendo el orden político? ¿Tan católico que se muestra el autor de la carta y al propio tiempo tan obediente á lo que, según él mismo dice *es malo*? En qué forma estamos trastornando el orden religioso? Hemos dicho algo contrario á las doctrinas de nuestra religión? O será que nuestro deber es ajustarnos al sentir político y religioso del autor de la carta, es decir, será que para no ser subversivos debemos trabajar por Don Cleto y no por Don Ezequiel, y seguir el ejemplo de los sacerdotes cletistas?—Si, estos se consideran ofendidos por nosotros en lo que hemos escrito sobre la presente política, nosotros no hemos pensado, ni remotamente, en esa susceptibilidad de ellos, ni hemos intentado apartarnos del

orden doctrinal, ni, hasta ahora, hemos recibido el menor reproche de parte de la autoridad eclesiástica.

Ofreció el autor anónimo de la carta explicarnos el verdadero concepto de la voz liberal, y, cual si se hubiera dormido, nos dejó con el ofrecimiento sin la realidad de la cosa ofrecida.

No tenemos ninguna constancia de que el Ilustrísimo Señor Thiel hubiese dicho que bien podían los católicos, sin dejar de ser católicos, y sin el más pequeño escrúpulo, adherirse á una candidatura liberal. Perdónenos el autor de la carta; pero juzgamos que la atribución de esas palabras al Venerable Prelado es puramente una snperchería.

En la evolución política rodrigo Esquivelista no se debatieron principios, no se deslindaron doctrinas. Bien pudieron entonces los eclesiásticos, si no querían observar política de abstención, favorecer con sus votos, según sus simpatías, á uno ú otro candidato. Además, en aquel tiempo no eran todavía tan explícitas ni estaban tan propagadas en esta tierra las enseñanzas de la Iglesia Católica sobre los deberes de sus hijos en política, como son y están hoy, á esta hora, en que el mundo católico sabe ya á qué atenerse en épocas de grande turbulencia electoral ó política.

Las libertades públicas, briosamente desencadenadas, tenían que desarrollarse en el sentido de simpatía ó de antipatía hacia ésta ó hacia aquella personalidad sin darse tiempo á la adopción de ninguna política de principios. Todos esperaban mejor porvenir, todos se deshacían en deseos de pasar á mejor vida administrativa. Los candidatos ofrecían y los pueblos esperaban; y así entre promesas y esperanzas se deslizó el período electoral sin que los unos merecieran ser acusados de pecadores por los otros con motivo de la diferencia de candidaturas.—Ya no fué lo mismo el año 1894. La Unión Católica fué un partido de principios.—Quién osará negarlo?

En cuanto á lo que el autor ignoto de la carta dice sobre el señor Rodríguez en el concepto de candidato que fue mirado por los católicos como un Mesías, allá el señor Rodríguez responderá ante el testimonio de su propia conciencia, ante el foro de la opinión pública y ante el inexorable tribunal de la historia; pero él no echará nunca en olvido aquellas quejas *sentidísimas* que la Iglesia Católica, por la voz del muy Ilustre Señor Deán de la Santa Iglesia Catedral, Doctor Don Domingo Rivas, le expuso en la hora más solemne de su gobierno, es decir, en el instante en que la misma Iglesia dirigía fervorosa acción de gracias al Altísimo por la exaltación al poder del mismo señor Rodríguez, á quien humildemente y en solemnidad altísima manifestó sus firmes esperanzas de que Él sería su juez justiciero.

El señor Rodríguez cerró, es verdad, la puerta á las esperanzas de la Iglesia; pero por eso, hemos de creer que hará lo mismo don Ezequiel Gutiérrez? Qué argu-

FELICITACION

LA UNION tiene el honor de felicitar muy respetuosamente al Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Obispo

Dr. D. Juan Gaspar Stork,

con motivo de ser hoy su día onomástico, y hace votos fervientes á Dios porque conserve por muchos años su preciosa existencia, para bien de esta grey; y al mismo tiempo porque tenga muy feliz viaje ahora que en visita de regla va á saludar á Su Santidad.

San José, 24 de Junio, 1905.

mento lógico puede autorizar semejante juicio? Ninguno, ciertamente. Además, don Ezequiel Gutiérrez es elegido candidato en condiciones muy diferentes de aquellas en que fué proclamada la candidatura del señor Rodríguez; candidatura que no fué símbolo de ningún principio; pues á Rodríguez no se le elegía como la personificación de ninguna doctrina definida. Apareció simpática su candidatura á la generalidad de los pueblos de la República, por cuanto ella servía de contraste á oficial imposición que no supo ser bien disimulada.

Hoy nosotros los católicos no elegimos al señor Gutiérrez por la idea de contrastar alguna imposición oficial, sino por el sentimiento que abrigamos de que El será para nuestra Iglesia Católica aquel Juez justiciero que tuvimos la ilusión de creer que se encontraba en la personalidad de don José Joaquín Rodríguez.

Y no vale, para eclipsar la candidatura del señor Gutiérrez, el empeño de presentar mas de bulto la protección á la Iglesia de parte de gobernantes liberales que de Presidentes católicos; porque eso no puede afirmarse así, así no mas, como verdad inconcusa: es asunto discutible; y, puesto en campo de discusión, talvez no saldrían muy airosos los gobernantes liberales á quienes se atribuye decidida protección á la Iglesia:

Fundados en esa manía que les aqueja de hacer pasar como realidad el sueño de que los presidentes no católicos otorgan á la Iglesia más protección que los mandatarios ortodoxos, quieren los liberales, entre ellos el rojo autor de la carta, que nos dediquemos á trabajar en favor de don Cleto González Viquez, olvidándonos de nuestro católico don Ezequiel Gutiérrez. ¡Imposible! Don Cleto con los liberales y nosotros con los católicos.

En orden á las reeliminaciones de Fernandismo que nos hace la carta, suplicamos al desconocido autor de ella que lea nuestra hoja suelta: *no llorar, no indignarse; sino entender*; que, leyéndola, de seguro no seguirá siendo tenaz en su afán de hallarnos culpados y culpables.

Finalmente á la insidiosa insinuación que el autor de la carta hace en el sentido de que hemos pasado por encima de la autoridad eclesiástica, debemos levantar y levantamos la voz para decir muy

alto, que nosotros no hemos tenido nunca ese propósito, y que nada de cuanto hemos escrito en la presente lid política, ha merecido, gracias á Dios, ni la crítica, ni el menosprecio ni la reprobación de aquella autoridad.

El autor de la carta que contestamos no está muy seguro en su escondrijo. Su estilo lo está adelantando. Bien sabe ese autor que nosotros no acostumbamos ser de un bando político en el campo, y de otro en la ciudad, de un partido político en el congreso y de otro cerca del candidato que está para triunfar.

JUAN DE DIOS TREJOS, Presb.º

Discurso

Pronunciado el 18 de los corrientes en la inauguración del Club Demócrata en Cartago por don Sergio Carballo.

Después de la inteligente presentación que de nuestro partido hicieron mis copartidarios don Manuel Antonio Gallegos y el juicioso cartaginés don Carlos M. Jiménez; después de la brillante defensa que de él hicieron los señores Trejos y Jiménez, qué podrán valer mis entusiastas pero desautorizadas palabras! Voy, sin embargo, á hablar algo, señores, sobre uno de los orígenes del radicalismo de la juventud costarricense, y un poco de la enseñanza que tiene hoy la juventud, y la que tendrá si La Unión Demócrata triunfa, como ha de triunfar.

Algunos hombres inteligentes á quienes el Gobierno alemán se vió precisado á extrañar del país por perniciosos, fueron á establecerse en Chile. El Gobierno de esta república cediendo á las instancias de aquellos hombres y obrando talvez de buena fé, porque quizás no los conocía, pidió á varias repúblicas latino americanas jóvenes á quienes instruir, á quienes convertir en maestros. Y estos jóvenes fueron puestos al cuidado de aquellos profesores perversos. Varios costarricenses marcharon también á beber la impiedad en la Universidad de Santiago de Chile, saliendo de ese antro fatal, como mensajeros del descreimiento, como evangelistas del error, como apóstoles de la corrupción social. Entre los discípulos de los enemigos de la verdadera civilización, entre esos actualmente apologistas del amor

libre y por ende enemigos del matrimonio, base de toda sociedad, entre esos, digo, se encuentran algunos profesores costarricenses, y son hoy los encargados de infiltrar en el corazón de la sociedad de mañana aquellas máximas, aquellos principios, aquellas indignidades que se comprometieron á predicar. Sus profesores alemanes en Chile ó sus sucesores chilenos les dijeron: «id y esparcid por el mundo nuestras teorías, id á corromper á la juventud, destruid el reino de las preocupaciones, guerra sin cuartel á la religión con sus instituciones....» Y ellos, apóstoles constantes han venido trabajando desde hace algunos años para cumplir el encargo de sus jefes en el error. Ya, señores, estamos palpando los frutos de la semilla traída por esos jóvenes, ya hemos visto y leído periódicos como «Vida y Verdad» y como su sucesor «La Siembra.» Sí, siembra de desmoralización, de retroceso moral, de dinamita que hará volar nuestra sociedad, nuestras sanas costumbres, é implanará en su lugar una sociedad sin matrimonio, una sociedad bestial, porque sólo á las bestias puede concedérseles la inicua institución del amor libre.

«Vida y Verdad» y «La Siembra» han sido los órganos de los propagandistas de la irreligión y ¿quiénes han figurado como principales factores de la desmoralización y redactores de sus órganos?....

Primero los jóvenes venidos de Chile á quienes nuestro Gobierno encargó del profesorado en el Liceo de Costa Rica, es decir, los encargó de formar la sociedad futura de Costa Rica. Y después, los discípulos de estos jóvenes. Así es que, se ha establecido un noviciado de apóstoles del error, hoy casi todos afiliados al bando subversivo fernandista. El jefe de estos propagandistas de las insanas doctrinas lo tenemos regentando uno de los planteles destinados á formar los hombres de mañana. Sí señores, el director de «Vida y Verdad» es hoy el director del Colegio de San Agustín en la católica ciudad de Heredia. Y se sostiene esa columna de la desmoralización, no obstante la protesta de cerca de dos mil padres de familia heredianos. Y me diréis señores, que la Religión goza de libertades, que para qué partido católico cuando no se oprime á los católicos; ya lo creo, abiertos están los templos, se permiten procesiones etc., etc., pero.... ¿oh fariseísmo inconcebible! ¿dónde está, católicos, el fundamento de la religión?... ¿dónde el verdadero sostén del culto?... No, en que ardan las velas en el altar, no, en que haya procesiones, no, en que asista el Presidente de la República á las ceremonias del culto... No, señores, el sostén de la religión está en la enseñanza religiosa, destruir esa enseñanza equivale á mutilar la misma religión y á preparar su destrucción completa. Me dirán nuestros contrarios que se da catecismo en las escuelas: ¡fariseos!... Se da catecismo en las escuelas pero lo explica un seglar que no

entiende lo que es la enseñanza de la religión, nosotros lo que queremos, lo que exigimos es lo que pidió el Presbítero don Juan de Dios Trejos en el congreso en 1892, la religión explicada por aquellos á quienes corresponde, por los sacerdotes, la religión en las ciencias, la religión en las artes, la religión en la educación cívica.—Esto para los católicos.— Para los liberales las ciencias sin religión, las artes sin religión, la instrucción cívica sin religión. En pocas palabras, la enseñanza religiosa íntegra para los católicos, la enseñanza atea ó laica para los ateos.—La libertad de enseñanza.

Se nos llama ultramontanos y retrógrados porque defendemos nuestros más íntimos y caros derechos y no ven que al mismo tiempo defendemos los derechos de nuestros contrarios. ¿Pedimos acaso la enseñanza religiosa obligatoria para los liberales?... De ningún modo, enseñanza sin Dios para ellos, pero enseñanza religiosa para nosotros, nada de esclavizar conciencias, nada de apagar la luz de las inteligencias como dijo un articulista en «Pandemonium».—¡Enseñanza libre!... ¡Este es nuestro ideal... ¡Libertad, republicanismol

¿Pueden en justicia los liberales llamarnos ultramontanos?...

Si los que abogan por los sanos principios, si los que defienden sus derechos y las verdaderas atribuciones de sus contrarios son ultramontanos, entonces, señores, bien haya el nombre con que nos bautizan; pero si se llama ultramontanos á los retrógrados, entonces, apliquémosles á ellos ese nombre porque no cabe aplicárselos á los que tratan de hacer una república en la verdadera acepción de la palabra, á aquellos que piden nada más que libertad, que no quieren que una minoría, como es la del partido liberal haga víctima de sus imposiciones al partido católico, formado por la mayoría del país. Porque, señores, el partido de principios católicos existe. Es cierto que han habido disidentes, que olvidando ó despreciando sus principios se han adherido al partido liberal, pero éstos, como el hijo pródigo volverán al partido con el que están sus convicciones y sentimientos. He dicho «partido liberal» y no me he referido á alguno de los cuatro que así pueden denominarse, me he referido á los cuatro juntos que tarde ó temprano, cuando se efectúe el deslinde de principios, han de estar unidos contra el coloso, contra el enemigo común, el partido demócrata.

Volviendo á la enseñanza, todo católico debe reconocer y reconocer que está actualmente mala, malísima, y sin embargo, señores, hay católicos y buenos católicos en el partido liberal denominado cletista, cuyo candidato en un discurso que reflejaba tímida candidez y deseo de agradar á todos, proclamó ante el católico pueblo de Cartago y ante los buenos católicos que proclaman y propagan su candidatura, que mantendría el «statu quo» las cosas tal como están, sin dar un paso adelante ni un paso atrás.

Estas son las promesas del actual Partido Nacional que nada tiene que ver con el otro del mismo nombre que elevó á la presidencia á nuestro actual Gobernante, por más que el presente candidato proclame á los cuatro vientos que es el mismísimo partido. Ardides que producen pocos efectos buenos.

Liberal es el partido cletista como liberales los otros tres que tratan de obtener el triunfo en las próximas elecciones. Nada de bueno puede esperar la religión de los cuatro partidos, ya separados, ya unidos, ¿por qué, pues, hay católicos que militan en esos bandos?... Inconsciencia de sus deberes como católicos y nada más que inconsciencia.

Veamos:
En «La Prensa Libre» número 5,156 del 13 del corriente, publicó el dictamen del Licenciado don Cleto González Víquez sobre enseñanza, presentado al Congreso Constitucional en 1892. La lectura de dicho documento es por sí sola, sin necesidad de refutación, contraproducente para el partido que creyó poner una pica en flandes al publicarlo. Voy á explicar el por qué. El partido que indebidamente se ha dado el nombre de «Nacional» considera como prueba irrefutable de que es un partido que al gobernar dará garantías á la religión, el hecho de que algunos buenos católicos y hasta unos pocos sacerdotes se le hayan afiliado. Díganme esos buenos católicos y esos sacerdotes ¿cómo llama el sabio Pontífice León XIII al semi-liberalismo ó liberalismo católico? Pues lo llama «liberalismo pernicioso» Lean los mencionados católicos el dictamen del señor González Víquez y conocerán á su candidato tratando de avasallar á la religión por medio de un anzuelo muy bien cebado pero que los católicos dichosamente no quisieron tragar.—Juzguen el liberalismo de don Cleto por sus hechos y no por sus actuales promesas.

La publicación del referido dictamen puede significar dos cosas:

O irreflexión de los jefes cletistas ó franqueza de los mismos.

1) Irreflexión porque si conocieran el fondo del dictamen seguramente no le hubieran dado publicación. Dos motivos pudieron impulsar á don Cleto á ponerse en esa situación media en que nos lo presenta el dictamen. Es el 1.º el deseo de agradar á todos y el 2.º el deseo de aniquilar á la religión. Creemos más bien en honor á don Cleto que este último fué su deseo, pues siendo él inteligente como es, comprendió que el mejor medio de acabar con la fe es el de encargar la enseñanza de la religión á personas ajenas á este oficio, á seculares. Es pues, preferible á ese término medio inaceptable, la enseñanza enteramente laica. Esos son, católicos, los deseos de don Cleto.

Dije que la publicación del dictamen podía significar también franqueza de parte de los jefes cletistas. Sí, ellos han hecho una presentación franca de su candidato, dando así una soberbia bofetada á los católicos que militan en su partido; les han dicho: «es-

te es nuestro candidato, si quereis ser tan liberales como él venos con nosotros, pero si no os conviene su liberalismo pernicioso idos en buena hora, no necesitamos de vosotros.» Si después de esto siguen los católicos proclamando al Licenciado González Víquez como su candidato ideal ya no los podremos creer católicos sino liberales rojos.

La Unión Demócrata, Señores, quiere regenerar la enseñanza, quiere que tanto los católicos como los liberales puedan educar á sus hijos en sus principios; que se cumpla el artículo 52 de la Constitución, es decir, que se descentralice la enseñanza, que las escuelas estén bajo la administración de los municipios quedando encargado el Ejecutivo de la vigilancia y el sostenimiento.

En los otros puntos de su programa busca «La Unión» la libertad para todos los ciudadanos, sean católicos ó liberales, y que la minoría de los liberales no imponga sus intransigencias á la inmensa mayoría de los católicos. No obstante esto, quiere el partido que las minorías tengan su intervención en el manejo de la cosa pública.

En fin, señores, La Unión Demócrata busca libertades, justicia, progreso, moral política y material, buena administración de las rentas públicas, el gran principio de la alternabilidad en el poder y el justo y conveniente reparto de los empleos públicos.

Este es nuestro partido, esta es la causa por la que agotaremos todas nuestras energías, por la que derramaremos la última gota de nuestra sangre.

HE DICHO

SONETO

Ya sin desdoro cumplen su destino
El vil perjurio y la calumnia artera;
Ya la traición, alzada la bandera,
Se abre en el mundo espléndido camino.
Goza en paz de su triunfo el libertino
Que ni virtud ni ancianidad venera;
Halla el ladrón halagos por doquiera,
Ciñe laurel de gloria el asesino.
Si en otra edad de la ignorancia esclava,
Fue la deshonra el susto del malvado,
Ya este siglo rompió la odiosa traba.
Ya ni el más ruin ó bárbaro atentado
El honor de los hombres menoscaba.
Ya sólo hay deshonra para el honrado

(X X)

IMPORTANTE DECLARACIÓN

Esta carta tiene por principal objeto manifestar que acepto formalmente la candidatura que se me ha ofrecido, y que de acuerdo con los deseos que ustedes me han reiterado en éstos últimos días, ni la renunciaré ni aceptaré fusión alguna con ninguno de los otros partidos. Junto con «La Unión Demócrata», y sólo con ella, iré hasta el término de la jornada.

(Carta del Lic. D. Ezequiel Gutiérrez á las Directivas de «La Unión Demócrata»)

De Grecia

Don Pedro Bolaños

Con el alma sumergida en el más profundo dolor no puedo menos que dedicar unas breves frases aunque incorrectas para manifestar públicamente que acompaño en su honda pena á la desconsolada familia del que fué Pedro Bolaños; el cual anoche dejó de existir.

Conozco perfectamente que no es mi pluma la llamada á publicar las muchas virtudes y méritos de este señor cuya falta será sentida no solamente en el seno de su familia, sino también en toda la culta sociedad griega; espero que plumas competentes se encarguen de hacerlo, mientras tanto no tocaré más que un punto.

Fué un modelo acabado de padre: uno de esos hombres que han sabido inculcar en sus hijos sentimientos nobles, religiosos y honrados bajo todo concepto, y ellos en recompensa de la educación recibida de un padre tan cariñoso y bueno, han sido respetuosos y obedientes como muy pocos se ven en estos tiempos de tan calamitosa enseñanza.

Sin embargo muchas veces la política, la malhadada política es causa de que hasta en aquellas casas donde reina en las familias la más completa concordia éntre ellas el espíritu de desunión; prueba de ello es lo que á continuación escribo:

¡Ah! ¡Que iba á figurarme yo que realmente tomara tan á pecho el que no todos sus hijos fueran adeptos de «La Unión Demócrata» partido al que perteneció de buen grado hasta el último instante de su vida!

No es posible que nunca olvidárame puedan las muy sentidas palabras que el martes 16 de mayo p. p. á las 7 a. m. me dijo estando yo en su casa de habitación las cuales fueron estas mismas: ¡Ay Salguero! puede Ud. creer que es mucho lo que yo sufro en esta política; yo veo claramente que me voy á morir: Fulano, Fernandista y trabajando con ahínco por el triunfo de ese partido: Zutano, á pesar de haberle rogado que no ingresara en ninguno de los bandos liberales, tengo noticia que se ha hecho cletista; así es que al ver que algunos de mis hijos políticamente no han respetado mis órdenes, éste sufrimiento talvez me conduzca al sepulcro aun antes de las elecciones de primer grado, y así fué.

Talvez hoy allá en su interior escuchan con los oídos del alma la voz consejera de su amoroso padre que desde el cielo á todos sus hijos en general les dirá:

Queridos hijos míos por quienes con tanto desvelo y gusto por educaros me sacrificué; si queréis ser felices al igual que yo soy, seguid el mismo sendero que en ese mundo os dejé trazado tanto en lo religioso y en lo moral, como también en lo político.

JOSÉ SALGUERO

S. Roque de G. junio 14 de 1905

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería. En la administración de este periódico darán informes.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlit, que es la primera de New Orleans. Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12. m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado, depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

Gran experiencia de más de 50 años

en el ramo de solicitar Patentes de invención, Marcas de Comercio, y títulos de Propiedad Literaria en los Estados Unidos y Países extranjeros.

Para más informes véase la última página de lectura de cualquier ejemplar mensual de

La América Científica è Industrial

edición en español del

"SCIENTIFIC AMERICAN,"

ó inscribese directamente y en español, si se quiere á los señores

MUNN & COMPANY

361 Broadway, Nueva York.

Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO

HOTEL BELLECLAIRE

Broadway & 77th Street
New York, N. Y.

Absolutamente á prueba de incendio. Los tranvías de las avenidas Seventh, Amsterdam y West 130 Street, pasan por las puertas del hotel.

Habitaciones lujosas para huéspedes permanentes y transeúntes.

Restaurant una especialidad. Sala de las palmas para descansar. Salón-Café artísticamente engalanado.

Orquesta Húngara. El Hotel más artístico y conocido en el mundo. Pueden conseguirse habitaciones sencillas y lujosamente amuebladas con baño, á propósito para dos personas, por \$ 60.00 mensuales.

TODOS LOS ADELANTOS CONOCIDOS

AL INGENIO MODERNO

Pídase nuestra revista, «The Hotel Belleclaire,» que se da gratis.

Tarifa para transeúntes

Habitación con baño \$ 2.50 diarios
Sala y alcoba con baño . \$ 3.00 hasta 5.00
y dos alcobas con baño . 5.00 . . . 7.00

MILTON ROBLEE, Propietario.

OSCAR HERRERA
ABOGADO

J. JORGE FONSECA
PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeúnte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

VINO PURO DE UVA
ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

ESPACIO DISPONIBLE

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.

!MUEBLES! ¡MUEBLES!

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su mobiliario compuesto de 1 Juego de Sala, magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios etc. etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería Papelería y Almacén de música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al sur de la estación del tranvía.

M. V. BLANCO.

IMPRENTA Y ENCUADERNACIÓN DE LA LIBRERÍA ESPAÑOLA DE MARÍA V. DE LINES